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———《逝不去的彩云》书序

从维熙

叶对根的思念
! ! ! !记得，初次见到孙晓玲的时
候，我第一句话就是“你长得真像
你父亲”。
后来读了她在“三联”出版的

《我的布衣父亲孙犁》之后，女儿
和父亲的肖像似乎合二为一了。我
之所以有如此的感觉，因为晓玲写
出了孙犁的人生全景，这不是任何
评论家以及孙犁的文学后人，能够
做到的。

掩卷深思，我得出的结论是：
孙犁是晓玲血缘之根脉，而
晓玲是孙犁这棵大树上的一
片绿叶———因而叶片对根脉
的依恋与思念，充满该书的
字里行间。在女儿对父亲人
生全景的追述中，有些场景是研究
孙犁的人以及孙犁的文学后人无法
知晓的。比如，文中写到孙犁在血
腥的“文革”高潮时返回家乡后，
人的尊严曾让他萌生过自我了断生
命的意念。当我读到这些真实的描

述，血涌心扉的同时，认知只有深
谙孙犁生命曲线的血缘亲人，才能
知道孙犁的人生经纬。
从文学的视角去寻根，我也是

孙犁这棵文学巨树的一片树叶。孙
犁作品不仅诱发我在青年时
代拿起笔来，而且在我历经
冰霜雨雪之后，是继续激励
我笔耕至今的一面旗帜。不
止我一个人受其影响，而踏

上了文学笔耕之路，仔细盘点一下，
真是可以编成一个文学方阵了———
这是老一代作家中罕见的生命奇
迹。但难能可贵的是，尽管他浆育
出众多作家，但他从不以文坛的伯
乐自居，这可谓是孙犁生命中的一

声绝响，让后人永生高山仰止。
古人云：大爱无声。孙犁的文

学生命，就演绎了这句国学箴言。
记得在孙犁重病期间，我和房树民
从北京去天津医院去看望老师时，
他在握住我和树民的手的同时，从
他眼角默默流下的泪水，代替了他
挚爱的叮咛。这种无声胜有声的大
爱，致使中午陪同我俩进餐的孙犁
之子孙晓达以及天津日报的宋曙
光，都感到了心灵震撼。晓达说了
句“我还没见到爸爸对探视者流
泪，这是头一次”。我想，这是文
学长者对文学后人的最后的关爱
吧！

因而，当晓玲怀念父亲新书
《逝不去的彩云》 即将出版之际，
写此短文为其书序。因为孙犁不仅
仅是其子女们心中的彩云，也是众
多后起作家心中的永生的文魂。序
文忌长，就此住笔。
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! ! ! !据业内人士透露，中华（古典）诗
词学会的注册会员有两万多人，比中国
作家协会会员还要多出一倍多。还有一
个数字也非常惊人，全国爱好古典诗词
写作的人号称有“百万大军”。会员多，
爱好写作者多，是一个好现象。说明古
典诗词这种文体在当下仍然魅力四射，
吸引无数人在这片土地上“探险”。
但我们也不能因为写作者多，就说

古典诗词在当下如何繁荣。因为
繁荣的标志不是写作者的数量和
作品的数量如何之多，而是有多
少可以成为这个时代标高的精品
力作。要论多，乾隆皇帝一生写了
!万多首诗，超过全唐诗的数量，
但可有一首流传下来？不知谁能
为我脱口朗诵出几首当代古典诗
词作家的作品，或说出当代诗词
中几段几乎尽人皆知的名句？
再拿古典诗词与同样是传统

的艺术———书法比较吧，我们总
还能说出几个全国有名的书法大
家或在当地有名的书法家，但要
我说当代谁的古典诗词写得最好，其代
表作是什么，真的是说不出来。如果真
有，我只能承认自己孤陋寡闻。
为了找到这个在我心中盘旋已久的

答案，我近期留心读了一些报刊上发表
的古典诗词，发现其核心的问题是当代
人写古典诗词，只是学到了古人的皮
毛，并没有领悟其中的精髓。其实古典
诗词的创作与其他文体的创作一样，也
是有一些基本的规律可循的。清代学者
翁方纲在《清诗话》中指出：“诗者忠
孝而已矣，温柔敦厚而已矣，性情之事

也。”再往前推，孔子说：
“诗可以兴，可以观，可
以群，可以怨。”又说：
“志有之，言以足志，文
以足言；不言，谁知其
志？言之无文，行之不远！”而现代人
写诗，似乎以为只要熟练掌握了平仄韵
律就行了，而比此更重要的“性情”和
“志”的充盈，却被忽略了。当然，说

现代人写古典诗词全不注重“性
情”似也有点武断。那么，为什
么在现代人写的古典诗词中感受
不到“性情”呢？黄宗羲有一段
话可以搬来代替我的分析：“情
者，可以贯金石，动鬼神。古人
之人情与物相游而不能相舍……
即风云日露，草木虫鱼，无一非
真意之流通，故无溢言曼词以入
章句，无论笑柔色以资应酬……
以此论文，今人之诗，非不出于
性情也，而无性情之可出也。”
请仔细回味最后一句话，真是入
木三分。想想看，躺在沙发电视

机前，寻找古典诗词的那种感觉和意
境，又有何“性情”可言呢？

清代伟大的思想家、社会批评家、
杰出诗人龚自珍，强调为人为文都要追
求“纯真”，正如他在诗中写的：“少
年哀乐过于人，歌泣无端字字真。”
“种花都是种愁根，没个花枝不断魂。”
他激烈批评士林中盛行的虚伪之风，而
诗文则成了虚伪的载体。他把那些文人
无病呻吟的诗文统称为“伪体”。这下
我们可以大致明白当代古典诗词整体平
庸的症结所在了吧？

专题邮品魅力无穷
施邑屏

! ! ! !集邮展览是当代集邮活动
中最重要的表现形式，是展示
人类文明、知识水平和精神风
貌的具体表现。专题集邮是集
邮展览的主要类别之一，是按
邮票图案和发行目的来收集、
整理和研究邮票及其他邮品的
一种集邮方式。编组专题集邮
展品（专题邮集）的邮票和其
他邮品可以多国家 （地区）、
多品种、多时期，因此摆脱了
传统集邮的束缚，又增加了展
品的故事性和趣味性，通过专
题邮集可以表现个人爱好、创
作和创新成果。
目前，专题集邮已成为我

国和全世界最受欢迎的集邮类
别。你喜欢什么专题，你就可
以动手用邮票和其他邮品来编
组这个题目的专题邮集，如
“阳光”、“说茶”、“昆虫”、“图
书”、“鹰”、“贝多芬”、“桥”、“自
行车”、“月亮”、“儿童”、“奥运
会”、“体操”、“列宁”、“爱因斯
坦”、“帆船”、“灯塔”、“石油”、
“蒸汽机车”、“港口”、“瀑布”、

“红十字”、“足球”等等可以由你
自由选择。我们在编组专题邮集
的过程中，不仅要有丰富的集邮
知识，要能找到与本专题相关的
世界各国的、品种多样的邮品，
还要有丰富的专题知识，把你的
专题故事通过邮票和其他邮品讲
好、讲生动，给人启迪。因此，
在编组专题邮集过程中我们可以
学到多方面的
知识，可以体
会到它的无限
乐趣和无穷魅
力。
我从小喜爱音乐和集邮，早

在上世纪 "#年代在徐家汇上小
学时就成为当时淮海路伟民邮票
社的小顾客。由于那时对京剧和
西洋古典音乐有浓厚的兴趣，还
参加了少年宫的京胡和小提琴
班，养成了以后集邮也偏重于音
乐专题。在 $#年代，我已开始
有目的地收集与音乐专题相关的
邮品了，一直到“文革”时中
止。集邮活动复苏后，我一边继
续收集音乐和科学等题材邮品，

一边在观摩学习的基础上开始编
组音乐等专题邮集。%&'! 年我
编组的《德国音乐史》邮集参加
了上海市科技系统首届邮展获二
等奖，同年还辅导儿子编组《新
中国音乐专题》获上海市首届少
年邮展二等奖。%&'( 年辅导儿
子编组《从小爱科学》获首届全
国青少年专题邮展银奖。

至上世纪
&# 年代，由
于学习了“国
际集邮联合会
（)*+）集邮展

览与评审各项规则”，又多次聆
听了我国首位 )*+国际评审员梁
鸿贵先生和新加坡 )*+国际评审
员陈为乐先生有关专题集邮的讲
课，加上参加了美国专题集邮协
会和世界音乐集邮组织，并与英
国专题集邮协会主席 ),-./012-

3-425.、美国贝多芬学者 607,80

9-,:;-.博士、瑞士音乐集邮家
<7,.-,0 先生及德国音乐集邮协
会主席 +0=0, >-.8先生等资深集
邮家的长期通信联系、交换邮品

及交流信息，对专题集邮展品的
评审规则和邮集的编组方法有了
比较深刻的理解。
对于想参加竞赛性集邮展览

的邮集作者，应提倡五多，即
“多学习、多研究、多投入、多交
流、多改进”，持之以恒，必见
成效。经过二十多年的收集和积
累，从 ?##@年起，我的 《走近
贝多芬》邮集二次获得国际邮展
大镀金奖，一次还加特别奖。此
外，我又编组了《体操—人见人
爱的运动》，获得了国内和国际
邮展的大镀金奖。一个集邮者的
二部专题邮集皆荣获国际邮展大
镀金奖，这是对我集邮的鼓励和
鞭策，也是国内外邮友邮谊的象
征。作为一名 )*+国际评审员，
我要继续努力，力争近期将《走
近贝多芬》邮集修改充实，并从
"框扩至 ' 框，争取更佳成绩，
为上海、为中国增光。

编集《列
宁》 专题邮
集，让他收获
颇多。
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! ! ! !沐恩堂西侧，沿街三楼那间正对着
人民公园的客厅。此刻，客厅的窗户被
轻轻地推开了，里头探出了一个男孩的
身影。他趴在窗台上，久久地凝视远
方：目光越过了公园绿地的树梢，越过
了广场前面的一块空地，最后落在了旧
上海跑马厅那栋钟楼。钟楼的大钟清晰
地映入眼帘，他望着它，神情呆滞。他
在想什么呢？

这是五十年前的一个场景。后来，
男孩成了画家。钟楼成了美术馆。也许
为了圆一个什么梦吧，在钟楼行将送别
美术馆的时候，年届六旬的“男孩”终
于按捺不住内心的渴望，带着他的艺术

成就和儿时的记忆，从遥远的昆明一路赶来，在这里
举办了一个画展，画展的名称叫“孙建东中国画展”。
那天下午，也就是画展开幕的次日，我与孙建东

教授相约美术馆屋顶茶楼。眼前的孙教授，穿戴规
整，笑容谦和，举手投足间透着一股“贵族”气息和
学者风度。
落日余晖透过茶楼的玻璃折射进来，洒在孙建东

的脸上。他略显腼腆地递上了名片：一幅孔雀开屏的
国画几乎占据了大半位
置，小号字体的“教授”
“研究生导师”则点明了
其云南艺术学院教师身
份，低调地隐去了那些足
以增加分量的诸如“云南
省美协副主席”“云南省
政协常委”等头衔。画家
乡音未改，他呷了一口
茶，浓浓的沪语从浑厚的
男中音嗓子里吐了出来，
话匣子随之打开了。
六岁那年，孙建东的

父亲调任沐恩堂工作，举
家也由衡山路一栋花园小
洋楼搬进了沐恩堂居住。
在那里，他度过了小学和
初中。童年的生活给他留
下了温馨而美好的记忆。
好奇的他常带着弟妹跟随
敲钟人爬上钟楼，摸一摸
古老的大钟，俯瞰一下街景，顿觉心旷神怡。
文艺多面手的孙建东，却于画画情有独钟。家门

口那条十多米长的走廊，不消半天工夫，便被他用粉
笔涂得满地是花鸟走兽，飞机坦克，孙悟空大闹天宫
……保姆连夜用拖把清除这些“杰作”，然而翌日一
幅新作又跃然“地”上。通情达理的父母对儿子这一
糟蹋环境的“壮举”未加训斥，而是鼓励。父亲曾带
他去拜谒贺天健等国画名家，得大师夸奖，画兴更
浓。

教堂墙上挂的古典油画，父亲藏书中的精美插
图，以及圣诞前夕来自世界各地的贺卡，这些宗教题
材的画面，其本身往往就是一幅细腻精致的西洋画。
他对绘画艺术的最初认知源于此，耳濡目染，久而久
之，形成了自己的审美情趣。

“文革”开始后，十七岁的孙建东毅然登上火
车，怀揣希望和梦想，赴西双版纳插队落户。踏上七
彩云南的红土地，他的创作激情喷发涌动。恢复高考
后以高分考取云艺，又幸运地成为写意孔雀画派创始
人袁晓岑的入室弟子。如今，这位起步于上海教会人
家、在云南春城开花结果的花鸟名家开始进入家乡父
老的视线。

云雾黄山
黄阿忠

! ! ! !我们是从太平上黄山
的。上山前一天，太平县
城下了两场很大的雨，我
想山上也一定有雨。我有
多次上黄山的经验，如果
前一夜下过雨的话，第二
天山上必有云雾。有一年
上黄山前下了一场大雨，
次日山上云雾大作，如此
大雾超出想象，但见得四
周白茫茫一片，什么都看
不见，常住山上的人说，
这种使之能见度很差的大
雾，概率是很高的。
第二天，我们在松谷

庵乘坐索道上山，当时，
天上还飘着蒙蒙细雨，待
到丹霞岭索道站时，雨停
了。从丹霞岭往远处眺望
诸峰，渺渺云雾中隐隐现
出几座山峰。云雾中还能
看见山峰，我不由暗自庆

幸。沿丹霞岭山崖去排云
亭不过五六百米山路，湿
润的石阶上排满了上山的
游客，行进中不时有人驻
足拿着相机拍照，偶有风
过，云雾围着显露的山峰
飘忽，宛如仙境，引来崖
旁一阵阵的欢呼。

排云亭前人头攒动，
云雾一阵阵向游客袭来，
随着微风扬散。雾中山峰
忽而隐去，忽而又悄然呈
现，犹如一个水墨高手点
缀出的浓浓淡淡的韵味，
画出山峦的变化。或许，
雾粒的稀疏、密集所造化
的云气变幻又是任何一个
画家无法尽现的。这正如
出身于此的新安画派画家
黄宾虹在他的 《画语录》
中所说的，江山如
画，而画不如江山
矣。山腰雾气翻
滚，冉冉上升，须
臾笼罩成白茫茫一
片，顿时，山上云雾拥
集，游客尽散。我凝望着
前方那一大片灰白的，覆
盖着黄山群峰的雾气良
久，心中静静地想着。尽
管云雾使得眼前白茫茫什
么都不见，然我能想象到
那层白色纱幔后面层层叠
叠的七十二峰，我亦能透
过云雾看到峰峦上的怪
石、奇松。因为在那片空
旷中，我调动了所有的想

象，聚集了我多次上黄山
观山、峦、峰、石后的感
觉，积累、综合着各种形
态的山峰。这或许就是古
人所说的胸中自有的丘
壑。遂当云雾逐渐散去，
眼前又出现诸多的山峰，
与心中的山峰相融化为一
体时，又提升为一种境
界。云雾还在不断地聚
散，山峰仍在延续着隐
现，山峦、云层、松石、

雾气乃至自然中的
形形式式的状态告
诉我们，变化是永
恒的，并且也是艺
术创作取之不尽的

源泉。
我忽然想到清代学者

刘熙载在《艺概》中的一
段话：怀素自述草书所
得，谓观夏云多奇峰，尝
师之。然则学草者径师奇
峰可乎？曰：不可。盖奇
峰有定质，不若夏云之奇
峰无定质也。我想，雾中
黄山之峰峦变化，大概亦
蕴含着“无定质”之审美
吧。

忍一忍
罗伟国

! ! ! !宋代有个叫富弼的名
臣，年轻时遇到一个凶悍的
人，无缘无故地谩骂他。

别人对富弼说：“他在
骂你。”富弼回答：“恐怕是
在骂另外的人。”别人又对富弼说：“他在指名道姓地
骂你。”富弼却说：“天下同名同姓的人多的是，未必
富弼就是我啊！”

刚才还在破口大骂的人，听到这话，非常羞愧，
当然也就住口不骂了。
“忍”这个字，说说容易，做起来最难。
《明史·循吏传》中，载有明代松江府有位名叫

赵豫的知府处理民间纠纷的独特方式———
赵豫走马上任之初，松江一带有个不太好的风

气，人们习惯于争讼打官司，为了一些鸡毛蒜皮的小
事，动不动就上衙门来击鼓鸣冤。
因为原告所告之事，并不是十分重要的案件，所以

赵豫通常总是和颜悦色地对原告说：“今天我很忙，你
明天再来吧！”如果原告还是要告，赵豫又会劝道：“你
先忍一忍吧，明天再来告状好吗？我今天没空啊！”
这样的话不知重复说了多少次，当地人开始背后

嘲笑他，还编了一首《松江太守明日来》的儿歌。但
渐渐地，人们发觉，松江人争讼打官司的风气淡化
了。因为凡是气冲冲来衙门告状的人，大多是一时激
愤，让他“明天再来”，睡了一夜之后，气渐渐消了，
或者再经人一劝，也就不想再打官司了。
赵豫碰到一般的民间纠纷，当天不办案，让原告

“明天再来”，并不是因为偷懒或不负责的“踢皮球”。
他这一做法的目的，是小事化了，息事宁人。


